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Asmma Mahfouz 是 2011 年埃及的一位活动家。这位年轻的女士曾经在博客中呼吁

了在开罗 Taquir 广场的游行示威活动，并且成为了阿拉伯之春运动的偶像。欧洲

议会在 2011 年 12 月授予她萨哈罗夫人权奖。但阿拉伯之“春”很快就变成了万物萧

条的“秋”。情况变了，今天仍历历在目。批评人士及活动家曾经而且正在被恐吓，

被收监，其中一些人已经被谋杀。Asmma Mahfouz 被禁止出行，从那之后，她被

禁言，她不可以接打电话，回复 Email。她再也没参加过各类访谈。她最后一次出

现在人们视野中还是在 2014 年。 

希望的承载者始终伴随着希望而来。当充满魅力的人物从视野中消失的时候，沮

丧又回来了。已经开始的走向一个新时代的旅程嘎然而止，一切还是老样子。我

所敬仰，仰望的那些人，却都纷纷离开了。圣经是知道这些的。每个人都经历着

父母的老去，诗篇二十七篇第 10 节说：我父母离弃我，耶和华必收留我。 

亲爱的弟兄姐妹朋友们，这种感觉我从今天的经文中也可以感受到。我们来看马

太福音第四章。施洗约翰是一个会说预言的很有魅力的一个先知。他把在约旦河

旁一个无人居住的荒野变成了一个悔改的地方。一个不毛之地变成了一个充满希

望的地方。人们称它为“荒漠之声”并且他的话语带给人们兴旺。一些人在内心深

处起了变化。当人们听到的时候，一条新的道路被开启了。一种救赎，新的想法。

人们纷纷奔向他。对于他来说，一个新的得人的开始临近了。在这里，人们悔过，

人们盼望。人们感到回转向善的力量。污垢及混乱的时代被从人们身上洗去。施

洗约翰为他们在约旦河中施洗，就像他说的一样，施洗是为了赦免人们的罪。施

洗约翰处在了一个转变的节点上，为了冥想，醒悟和清洗。 

我们再来看马太福音第四章，12 节：耶稣听见约翰下了监，就退到加利利去。施

洗约翰消失在国王的地牢中，这一定是一件惊恐的而且很令人失望的事。当希望

的承载者消失，被排挤的时候，希望也随之消失。这也影响着人们，人们退缩了。 

亲爱的弟兄姐妹朋友们，在福音书里告诉我们的事情，是很不可思议的！耶稣居

然没有去做预言中施洗者的工作。他是被约翰施洗的。他去教训人。但是他没有

继续他的工。从施洗约翰这里开始的行程，直到耶路撒冷才结束。这个旅程是施

洗约翰按照神的旨意，依照神的大能开启的，就像路加福音所讲到的一样。那么

耶稣做了什么呢？耶稣继承了这一切。耶稣停留在了施洗约翰身边。但是现在，

当约翰被收监的时候，耶稣却回了加利利。人们当时会怎样看待这件事情呢？在

人们看来，施洗约翰在当时是一个充满魅力的人物，由神差遣而来。他是一个先

知。现在他留下了一个不可填补的空白，就连耶稣也没有去填补它。耶稣没有做

他的接班人，继续施洗。我觉得非常奇妙，约翰之前就知道他和耶稣的区别。马
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太福音 3 章 11 节说：“那在我以后来的，能力比我更大，我就是给他提鞋也不

配。” 

那个在施洗约翰之后来的，“退到加利利去，后又离开拿撒勒，往迦百农去，就住

在那里，那地方靠海”。我们想象一下，音乐在序曲之后嘎然而止，主要的篇章一

点都没有被展现出来（就结束了）。那些充满期待的观众们突然间面对着空空如

也的舞台。这是曾经发生在约旦河的写照。希望承载者的位置空了下来。人们现

在也经历着这样的事情。我们总是在寻找一些大人物，一些有能力的，强壮的人

们，能给我们阐明道理，解释清楚。有时候，我们确实找到了。导师，顾问，一

个像父亲一样的朋友，一个热情洋溢的艺术家。当我们终于找到了这些人的时候，

我们会觉得时间过得很快（时间变得很短）。我们不会永远的拥有它们。在去年，

2015 年，在德国相继有两位大人物去世了。前总统和前总理。两位人物都是曾经

在他们的任上给予我们很重要信息的人。他们给我们指明了很多方向，让我们明

白了很多事情。他们故去了，位置空了下来。 

亲爱的弟兄姐妹，我们想一想！有时候，行为（阻碍了）一个充满希望的开始渐

渐变为成熟，成为一个新的生活的过程。有时候，是我们身上已经成型的东西，

比如会使我们跌倒的个性（阻碍了）。我怎样才能不需要帮助去脱离肉体的阻碍

呢？像施洗约翰一样的施洗者可能会成为帮助我们出生的人。有时候，我们是需

要他的。没有他，一切都如过往一样（没什么变化）。但是我们只有很短暂的时

间和他在一起。没有他，我们又变的孤苦伶仃。 

现在，当约翰离开了之后，该怎么办呢？耶稣去了哪里呢？福音书上说，他回去

了。他去了加利利，在被忽视的北面，穷人聚集的地方，很少（有人受过）教育，

几乎没有文化的地方。加利利不是犹太，不是一个拥有首都的核心地区。那里没

有圣殿，没有皇宫。没有祭司，没有大公会。在加利利没有拥有全世界天才的朝

圣中心。没有，耶稣没有去中心地区，没有去耶路撒冷。目前为止还没有。 

当我试想当下的时候，我在想：神通过耶稣为我们开启的新的开始，没有发生在

一个辉煌的舞台上。我确实想这样说。人们今天怎样开启一个新的开始呢？新的

商标，新的信件的开头，新的战略文件。教会改革，主教会和成员们。成立新公

司。国家政客的更迭。人们知道这些，很多人期待着这些。新的开始必须同样有

秩序的被安排着。 

但是，在这个争权夺利的时代，这（新的开始）会变的很难。大众公司正在为了

新的开始努力着。我们可以看到，这有多困难，（甚至）可能失败。当施洗约翰

从约旦河消失，耶稣退往加利利的时候，有很多人也许也是这么想的。一个没有
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结果的新开始。每个人个人生活中，一份激情，一个大消息，一个决议，都不是

那么简单的。 

耶稣去了别的地方，对于我们来说意味着什么呢？ 

在耶稣身上，我们可以看到神完美谦卑的样子，就像他正在编织着新的开始。他

首先去了角落里。耶稣寻找着旁边的座位，他去往了那个加利利省。在哪里，

（希望的）幻灭已经成了家常便饭。在那里，很长一段时间，人们已经明白了，

生活不会是通往胜利的，而是会遇到某些失败的。在边缘生活着的人们，远离了

大城市的光辉，他们体会的到那个希望不能被满足的滋味。那些从没经历过成功

与幸运的人们，那些生活在阴影下的人们，它们深切的知道，许多事情是不可能

成功的。 

耶稣就是回到了这样一个地方。在这里福音被传达！耶稣不是以一个胜利者的姿

态回到人群中的。他不是刻意的要让自己临驾于众人之上。耶稣没有去往影响力

大的地方。他的福音也不是政治战略。耶稣从犹太的约旦河流域回来，离开耶路

撒冷那个繁盛的地方。他去往了加利利。 

亲爱的弟兄姐妹，基督的好消息也有令人幻灭的一面。我们每天都会不自觉的遇

见神。在普通的事务等待着我们完成的时候。在我们从失败与成功的混淆中变的

清醒的时候。当各种人与人的关系需要我们的时候。当我们生病而后变的更强壮

的时候。当我们必须为自己辩护的时候。在我们再普通不过的生活中。当忍辱负

重变成（生活中的）常态的时候。在这个时候就是基督做工的时候。当你们就像

加利利的人们所遭受的一样，当他们遭受挫折但没有一个人可以带给他们魅力，

智慧，和平的时候，那么你们正处在基督要去的地方。如您有这样经历，那么您

也已经在耶稣的身旁了，就像耶稣也在您的身旁一样。 

耶稣在加利利做了什么呢？耶稣以何种方式做他的工呢？马太顺便提到了一个重

要的情况：“耶稣离开了拿撒勒”。亲爱的弟兄姐妹，我相信，你们会很好的理解，

甚至比我解释的还要明白。耶稣从他的家乡出发了。马可福音 6 章第 4 节说，耶

稣在他最后一次停留在拿撒勒的这一天时说：“大凡先知，除了本地亲属本家之外，

没有不被人尊敬的”。他再也不会回来了。耶稣不会停留在一个辉煌的地方。他不

会绻居在一个生活已经被完善的地方。人们最熟悉的地方，是自己的家乡。亲爱

的弟兄姐妹，您也许也能体会到这些。那些一年中和父母在一起只待几天的人们，

通常也会有这种感受。家乡和亲人是不那么容易被人放下的。我们的童年仍然深

深的埋藏在我们的心里。我们的父母，兄弟姊妹也仍然清楚的知道。我们很少有
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时间可以在一起待 3 天，但是（当我们在一起的时候），我们仍然能感受到我们

好像回到了从前一样。一切都如过往（一样美好）。 

耶稣却不是因为这个才回家的。这意味着一些事情。从中我们可以学到一些事情。

对基督的信仰不是停留在自娱自乐上。信仰不是要逃离这个世界。遇见并且追随

他的人必须要（和别人）保持一些距离。我必须承认，我对于别人来说是个陌生

的人。信仰使得我变的更独立。和基督相连的人是为了他人。就像一个突然从别

的地方来的人一样。这种独立性是一种在基督里的氛围。他的道路和工作开始于

对这种独立性的认可。自由与解脱（由此才）进入了我们。 

我们从哪里来，当我们在信仰里面？什么是我们的根基？我们得到安宁的根基，

是神的应许。耶稣把神的应许带来了人世间，驻进了我们的生活中。 

耶稣听见约翰下了监，就退到加利利去；后又离开拿撒勒，往迦百农去，就住在

那里。那地方靠海，在西布伦和拿弗他利的边界上。这就是要应验先知以赛亚的

话，说：“西布伦地，拿弗他利地，就是沿海的路，约旦河外，外邦人加利利的地。

那坐在黑暗里的百姓，看见了大光；坐在死荫之地的人，有光发现照着他们。” 

神愿意开始实现他的应许。也愿意为了我们的日子。在一个卑微的，没有灵和希

望的日子里，正是耶稣基督在我们的生活中做工的开始。在这里，神实现着他的

应许。“他带着他的灵与恩赐与我们一同在他的计划里”，就像我们在一首诗歌中

唱的那样。他在做他的工。（我们）阅读和聆听圣经，认识我们今天的行为，这

也是我们的开始。关注圣经意味着，将我们的耳与心交给基督。这样我们才能让

基督住在我们里面，就像当初迦百农的人们所做的那样。基督想要住在我们里面。

因着信仰，我们愿意让他住进来。 

阿门。 


